

Pequeños productores se blindan contra la explotación normalizada

II FORO MUNDIAL DE PRODUCTORES DE CAFÉ

10 DE JULIO DE 2019, CAMPINAS, SP, BRASIL

Nelson Camilo Melo Maya, Presidente SPP Global

- 1 La explotación normalizada aniquila hoy a los pequeños productores de café
- 2 Los pequeños productores somos ejemplo de sustentabilidad en café
- 3 Los pequeños productores hemos logrado duplicar el precio de la Bolsa de Café de Nueva York

1 La explotación normalizada aniquila hoy a los pequeños productores de café

- En abril de 2019 el precio del mercado de café arábica lavado tocó fondo en US \$ 90 por 100 libras en la bolsa de Nueva York. Ahora fluctúa entre US \$ 100 y US 115, cuando los costos de la producción de los pequeños productores están en \$ US 220.
- El precio de café ha estado por debajo de los costos de producción hace décadas, salvo pequeños momentos de excepción.
- En realidad, la situación actual no corresponde al concepto de crisis de precios bajos, sino en la agudización del mal funcionamiento del llamado 'libre mercado'.
- Los más de 25 millones de familias de pequeños productores en el mundo tienen costos de producción cada vez más altos e ingresos cada día más bajos.
- Con los precios extremamente bajos de hoy, muchas familias de pequeños productores de grandes regiones de productores han tenido que abandonar la producción y han tenido que migrar a los grandes polos urbanos de empleo.
- Y algunos productores no han encontrado otra alternativa que el cultivo de productos ilícitos.
- Estamos frente a una amenaza aún más grave que los precios bajos: la contaminación por glifosato y otros agroquímicos, productos mortales promovidos como la gran solución hasta por gobiernos.
- Cada día es más difícil acceder a la certificación orgánica, por el aumento de requisitos y costos, sin que suban los precios, favoreciendo así la producción agroindustrial.
- Los mercados de café de alta calidad crecen poco a poco, pero con la presión hacia la baja que ejercen los actuales precios de la Bolsa de Nueva York fomentan la producción y el consumo de café de baja calidad.
- Mientras no están bajando los precios a los consumidores, los grandes consorcios que controlan el mercado de consumo, están reportando ganancias históricas.
- Ante la imposibilidad de mantenernos en la producción con los precios actuales de la Bolsa de Nueva York, a nosotros, los pequeños productores se nos dice que tenemos que aumentar nuestra eficiencia y productividad o desaparecer.



- Es justamente esta supuesta eficiencia, de la gran producción monopólica, ecológicamente destructiva que nos ha llevado a esta crisis de precios bajos siempre.
- Nos encontramos frente a una crisis del modelo económico capitalista neoliberal, donde tan sólo hablar de precios mínimos se vuelto una violación a las leyes del libre mercado.
- La destrucción medioambiental masiva que ha resultado de nuestro actual modelo económico agrega un enorme factor de riesgo para los pequeños productores.
- Los pequeños productores podemos defendernos ante toda esta problemática si se nos paga un precio que lo permita.

2 Los pequeños productores somos ejemplo de sustentabilidad en café

- Históricamente los pequeños productores hemos podido salir adelante gracias a los ingresos de la producción del café. El café ha sido para muchos productores una importante palanca para salir de la pobreza y construir un futuro.
- La pequeña producción ha demostrado hacer grandes aportaciones para un planeta más sano y un futuro mejor para todos, según múltiples estudios de la FAO.
- El café de los pequeños productores orgánicos se cultiva bajo sombra, con tecnología y prácticas que protegen, conservan y regeneran los equilibrios naturales de flora y fauna, microclimas, mantos friáticos, suelos, etcétera.
- El café de los pequeños productores genera una mayor cantidad de empleo en las zonas de producción y hace florezca la economía local.
- Los pequeños productores aportan además mayor igualdad de género, modelos democráticos de toma de decisiones, economía incluyente mayor autonomía alimentaria.
- La calidad no sólo se debe definir por la calidad del producto en taza, sino, además, por la calidad en su sentido integral, ecológica, económica y social.
- Los pequeños productores organizados nos negamos a desaparecer y estamos demostrando lo que es la verdadera sustentabilidad con nuestras prácticas, en la colaboración de los aliados comerciales. Los pequeños productores somos el futuro.

3 Los pequeños productores hemos logrado duplicar el precio de la Bolsa de Café de Nueva York

- Las organizaciones de pequeños productores de café venimos luchando por un mejor acceso a los mercados y un ingreso digno hace varias décadas, desde los años 60 del siglo pasado.
- En la red intercontinental de productores SPP, hoy día, estamos reunidos 70 organizaciones de, en total, medio millón de pequeños productores de café, unas 2.5 millones de personas, de 9 países y América Latina, 3 países africanos y 2 asiáticos.
- El estudio de costos producción de café sustentable de las organizaciones de pequeños productores en que se basan los precios sustentables mínimos SPP tuvo como resultado US \$ 200 en el año 2010. Sumamos US \$ 20 como reconocimiento del trabajo colectivo, haciendo un total de US \$ 220 por 100 libras de café arábica verde
- El recién iniciado estudio de actualización demuestra que los costos mínimos han aumentado a por lo menos
 US \$ 220 por 100 libras de café.



- Hemos avanzado, junto con nuestros aliados comerciales, en la generación de un creciente mercado en cerca de 50 países, que respeta los precios mínimos propuestos por nosotros, los pequeños productores, con un promedio de \$ 235 USD, incluso más alto que los US \$ 220 mínimos que marca el SPP como mínimo para café orgánico.
- Con los precios actuales de mercado, el valor de una taza de café es de 2 y 6 dólares, mientras a los productores sólo les llega unos 2.5 ct de dólar, es decir, menos del 1 %.
- En el caso de café tostado y molido y café soluble, el costo del café verde, representa entre 10% y 35% de los costos de producto final, aproximadamente.
- Hemos comprobado con el SPP que sí se puede competir pagando bien a los productores, tanto en el segmento de las tiendas especializadas como en supermercados.
- Cada vez más empresas se comprometen con los pequeños productores respetando estos precios, logrando así un crecimiento de más de 30% anual del valor de mercado de café SPP.
- En conclusión, hoy día depende más de la voluntad de las empresas del sector café hacer negocio con ética y con decisión de no mancharse las manos y la conciencia con la aniquilación de millones de pequeños productores que además son los mejores garantes de un medio ambiente más equilibrado.

Hacemos un llamado a consumidores, al movimiento de jóvenes conscientes por las amenazas que implica el cambio climático y a las empresas conscientes:

- 1) Alejarse de las prácticas perversas y destructivas del mal llamado 'libre mercado' dominante
- 2) Aliarse a la red de productores SPP para construir una realidad diferente.

En el debate de la así llamada 'crisis de precios de café', se ha hecho común hablar de buscar caminos hacia la sustentabilidad, cuando los productores sufren los impactos hoy.

Cuando se habla de soluciones se pone la culpa del lado de los productores y se nos imponen mayores requisitos que cumplir, sin admitir que la principal solución son precios remunerativos hoy.

El reciente desplome extremo de los precios ha revelado que existe una explotación permanente de los productores de café, en especial de os pequeños. Si el día de mañana los precios vuelven a estar alrededor de los 140 dólares, como han estado en años anteriores, probablemente se deje de hablar de una crisis y la industria del café vuelve a su curso 'normal'. Sin embargo, estos precios siguen explotando al productor y en realidad todos lo sabemos.

Los productores no tenemos por qué aceptar la normalidad de la explotación. Tenemos el derecho a que los productos de nuestro trabajo sean remunerados dignamente, como cualquier trabajo en el mundo que cuenta con leyes de protección aceptados globalmente. Si se puede hoy, que se haga hoy.

¡La explotación normalizada aniquila hoy a los pequeños productores de café!

¡Los pequeños productores somos ejemplo de sustentabilidad en café!

¡Los pequeños productores hemos logrado duplicar el precio de la Bolsa de Café de Nueva York!

Contacto Nelson Melo Maya, Presidente: Nelsonmelo58@gmail.com

Contacto Jerónimo Pruyn, Director Ejecutivo: dire@spp.coop